

“La biblioclastia en el siglo XXI”

La Presentación del Anuario en el siglo XXI

El Colectivo Basta Biblioclastia se propone por medio de esta publicación ofrecer un espacio de reflexión teórica, de difusión de experiencias y de intercambio entre personas, instituciones y colectivos sociales interesados en la lucha contra la Biblioclastia, cuyo objetivo identificamos como obstaculización o negación del acceso equitativo al conocimiento registrado en recursos físicos y virtuales.

Esta definición de biblioclastia es una extensión y profundización del concepto que abre horizontes de vinculación y producción colaborativa de conocimientos con otros ámbitos de investigación, formación y activismo: tales como el acceso abierto, la historia reciente, las humanidades digitales, archivos, bibliotecas y espacios de memoria, entre otros.

Esperamos que personas, instituciones y grupos encuentren en esta publicación un lugar de referencia y expresión e invitamos a la lectura de presente número y colaboración en los próximos, según las buenas y rigurosas prácticas de calidad editorial que corresponden a una publicación de corte cultural como es la presente.

Este primer número está dedicado a los artículos y documentos producidos en el marco del Encuentro Internacional Basta Biblioclastia cuya apertura se realizó el 18 de agosto de 2022 Auditorio Hugo Chávez del Pabellón República de Venezuela de la Facultad de Filosofía y Humanidades de la Universidad Nacional de Córdoba, Argentina.

Las palabras de apertura de este Encuentro por parte de la Lic. Silvia Fois por el Colectivo Basta Biblioclastia, la Lic. Isabel Mendoza como Directora de la Escuela de Bibliotecología y la Lic. Flavia Dezzutto Decana Facultad de Filosofía y Humanidades de la Universidad Nacional de Córdoba, se transcriben a continuación.

El encuentro consistió en 13 presentaciones semanales virtuales cuyos textos aceptados revisados por el Comité académico de la Revista Anuario publicamos en esta ocasión.

Encuentro permitió reflexionar y compartir una amplia gama experiencias de para la construcción de nuevas conductas, prácticas, procedimientos, dispositivos y políticas para luchar contra la biblioclastia.

Estuvo dirigido a archivistas, bibliotecarias y bibliotecarios, docentes, escritoras y escritores, y quienes trabajan en archivos y bibliotecas, en informática, investigación científica, centros de datos y de información. Así como madres y padres de familia, personas con discapacidad, comunidades no visibilizadas, estudiantes de todos los niveles.

Las presentaciones fueron transmitidas que contaron con una amplia participación se encuentran a disposición en las plataformas virtuales conectadas con el sitio web <https://bastabiblioclastia.org/eibb-2022/>

Fue organizado, como ya indicamos, por el Colectivo Basta Biblioclastia, además con la Comisión de Homenaje Permanente a los Trabajadores de Bibliotecas Desaparecidos y Asesinados por el Terrorismo de Estado y la Asociación Bibliotecarios de Córdoba.

Contó además con el Aval institucional y académico del HCD de la Facultad de Filosofía y Humanidades de la UNC mediante Resoluciones 63 y 219 del año 2022 y el aval académico del HCD de la Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación de la Universidad Nacional de La Plata Resolución 1467/2022.

**Palabras de
apertura de
Silvia Fois**

Comentario de Comité académico: transcripción realizada por este Comité del video de presentación

Borges soñaba con un lugar que albergue el conocimiento universal.

El colectivo Basta Biblioclastia construye un espacio de reflexión y trabajo para que ese conocimiento desbordado, sea accesible y equitativo a todos y a todas.

Hoy damos comienzo entonces con mucha alegría al primer encuentro de este ciclo que es la Biblioclastia en el siglo XXI. Es nuestro primer encuentro y el único presencial porque, los participantes, ya sea como expositores o asistentes son de todo el planeta, lo vamos a seguir con la modalidad virtual.

En este encuentro presencial agradecemos a Pablo Becerra nuestro compañero de Tecnología Educativa quien está filmando y va a quedar filmado para luego ser subido a las redes. Se extenderá el Encuentro Internacional con diversos expositores a lo largo de los meses de agosto septiembre de octubre hasta inicios de noviembre.

Son expositores de distintos sitios de nuestra república y de varios países de Latinoamérica y también de Europa de países como España e Italia.

Quiero agradecer enormemente en primer lugar en la Facultad de Filosofía Humanidades por haber avalado a través del Honorable Consejo Directivo y de su Secretaría Académica en este año y medio de comienzo de actividades del Colectivo no solamente al colectivo mismo, sino las actividades a la que dado impulso, y también al departamento de Bibliotecología de la Universidad de la Plata que dio su aval académico para este encuentro en particular.

Les quiero contar el porqué de lo queremos compartir y reflexionar juntos en este encuentro que se centra en el alcance ampliado de la palabra Biblioclastia comprendiendo no solo la destrucción de libros bibliotecas y archivos en forma deliberada por fuego u otros medios sino también la censura y la requisa de libros y el

asesinato o desaparición de personas que trabajan en bibliotecas archivos y también otros centros de información depositan y registran el conocimiento en diferentes soportes.

Incluso en sociedades democráticas y en tiempos de paz suceden estas acciones biblioclásticas que conducen al desaliento de la lectura en una forma sistemática, a la incuria o cierre injustificado o abandono de bibliotecas y archivos incluso la precarización y despido de sus trabajadores.

Si bien la mayor parte de los estudios sobre la bibliografía aún con esta ampliación conceptual tienen un enfoque de denuncia y visibilización de los hechos, se observan también cada vez más acciones de lucha contra la biblioclastia basados en acciones de memoria el registro de estos incidentes biblioclásticos y la defensa activa de los sitios y los espacios como forma de resistencia y resiliencia.

Incluso considerando a la biblioclastia como el atentado al acceso equitativo del conocimiento para todos y todas.

En síntesis este encuentro entero invita a reflexionar y compartir experiencias para la construcción de nuevas conductas de nuevas prácticas procedimientos dispositivos y políticas para luchar contra la biblioclastia.

Ahora quiero ahora invitar y agradecer profundamente la presencia de nuestra Decana Flavia Dezzuto, invitarla para que nos siga alentando como ha hecho la Facultad hasta el momento.

**Palabras de
Bienvenida
de la Decana
Facultad
de Filosofía y
Humanidades.
Universidad
Nacional
de Córdoba
Lic. Flavia
Dezzutto**

Comentario de Comité académico: transcripción realizada por este Comité del video de presentación.

Buenas tardes a todos, a todas, para nosotros, para nosotras en la gestión de la Facultad, también en las otras instancias institucionales centrales como es el caso de la Escuela de Bibliotecología y de nuestra Biblioteca para el desarrollo de los saberes y las prácticas que ustedes llevan adelante, este Colectivo tiene un carácter transversal, va recorriendo unidades académicas, escuelas, instituciones, pero sobre todo y lo más importante, las inquietudes, los intereses y los compromisos de quienes se involucran.

Cuando en su momento Silvia Fois me envió la convocatoria a este Encuentro, aunque no sabía que en pandemia ya habían estado trabajando, me vino inmediatamente a la cabeza, porque yo me dedico a la filosofía antigua, un pasaje muy famoso del final de un Diálogo de Platón, del Fedro, en el cual Platón, que era un acérrimo enemigo de la

escritura, aunque es uno de los más grandes escritores de la antigüedad, establece una relación entre escritura y memoria, por lo que entonces ahí tenemos esa especie de situación contradictoria, con la que yo no estoy de acuerdo, pero que me interesa traerla para poder reflexionar alrededor de lo que estamos haciendo acá.

Él entiende que es justamente lo que está inscripto en la escritura, lo que supone algo así como un abandono de la memoria. Se entiende que quien confía en la escritura se desentiende de la memoria porque con ella tiene la escritura para volver. Inclusive dice que la escritura es como pasar el cálamo por las aguas negras del olvido, pero la verdad es que la experiencia de la antigüedad de Platón mismo y nuestra experiencia nos dice todo lo contrario; más bien que la escritura y lo que resulta de la escritura a lo largo de la historia de los textos, desde los códices hasta nuestros actuales libros y yendo más allá a esa etérea escritura digital, que ponemos en práctica pero que todavía estamos tratando de entender, a lo que nos remiten permanentemente es a una forma de la memoria humana, una forma de la memoria común, como una forma, diría yo, de la memoria política, en el sentido que la escritura lo que pone a disposición, siempre, es un universo que por su propio destino supone la comunidad, supone la colectividad. Aún la escritura más solitaria, supone o postula o la posibilidad, la pluralidad de las lecturas, es decir la posibilidad de los libros, la posibilidad de que todos aquellos materiales que nosotros vinculamos con la figura del libro, la posibilidad de su circulación y la posibilidad de la generación, la posibilidad de algo así como un bien común bibliográfico.

No en vano esa palabra, la palabra que alude al término libro, el *το βιβλίον* del griego, se pluraliza enseguida y entonces significa los libros. Es importante notarlo en un momento en el que, claramente, muchas veces nos encontramos con discursos odiantes y discursos que tienen una actitud de desprecio hacia aquello que son los libros, las bibliotecas y las personas que trabajan en ella. La circulación que todo espacio de esta naturaleza supone, resultan impugnados. Rechazando nuestro espacio de institución universitaria, de cualquier institución educativa, considerando que cualquier biblioteca esté donde esté, es una institución educativa.

Podemos detenernos un momento y pensar en todas estas cosas, hacer memoria, e incluso hacer memoria de los extremos de ese odio como fue en su momento la última dictadura cívico-militar, y todos tenemos historias o hemos escuchado alguna vez historias en donde además de las personas que cuidaban y ponían en circulación los libros, las víctimas del terrorismo de Estado fueron los libros mismos, porque los

libros no son una cosa inerte y muerta, tienen la vida, la vida de quienes los cuidan, los ponen a circular, de quienes los escriben, de quiénes los leen, la cultura común que construyen.

A mí me parece un hallazgo que se produzca esta red, que aparezca este encuentro, que lo podamos vivir acá, que quede en el registro lo que los compañeros van a hacer para que todos podamos volver ahí y que eso nos enseñe a todos y a todas.

Voy a decir además sobre todo a quienes nos dedicamos a las humanidades, y a todo el marco de saberes que la humanidades suponen, no digo los únicos, pero sobre todo a los otros, este que nos brinde eso circulante, eso compartido, eso que se inscribe, no en las aguas negras de la memoria de Platón, sino en esas aguas vivas nutricias de la historia de los pueblos, así que muchísimas gracias y el mayor de los éxitos.

Palabras de Bienvenida a cargo de la Directora de la Escuela de Bibliotecología. Facultad de Filosofía y Humanidades. Universidad Nacional de Córdoba
Lic. Isabel Mendoza

Comentario de Comité académico: transcripción realizada por este Comité del video de presentación

Buenas tardes, agradecemos la invitación y mis palabras son principalmente para poder darles la bienvenida a todos ustedes. Quiero agradecerle al Colectivo Biblioclastia, a Silvia Fois, Tatiana Carsen, Mela Bosch y Juan Pablo Gorostiaga por habernos introducido en esta temática, que en realidad no la manejábamos tanto, o la veíamos desde otro punto de vista, o la leíamos desde diferentes ámbitos, pero que nos interpela a nosotros como sociedad.

Una temática creo que es muy fuerte, muy interesante y que sobre todo para nosotros, que en nuestro país y en nuestra historia tenemos hechos bastantes dolorosos. Entonces está bien que nos hayan introducido en el tema, que, repito, también nos interpela como sociedad en la historia, y también en el presente en mucho que tenemos que aprender y que seguramente lo vamos hacer de aquí en adelante en esta primera sesión del encuentro y en las que se van a hacer.

Vamos a aprender mucho más y estoy segura de que va a permitir la apertura de nuevas investigaciones. Porque cada vez que uno hace una investigación se abre un abanico de cosas que se quieren aprender y en ese sentido aquí se abre un espacio muy importante.

Doy la bienvenida tanto a los organizadores, al Colectivo Basta Biblioclastia, como a los profesores de la Escuela que nos están acompañando y así como a los alumnos. Finalmente quiero felicitarlos a todos por estar aquí y porque es el interés de todos aprender para que no volvamos a repetir muchas cosas que se hicieron o se están haciendo.